



# UDRS

## Mi Universidad

*Jennifer Sherlyn Castellanos Santiz*

*Control de lectura*

*3do parcial*

*Interculturalidad y Salud II*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Licenciatura en Medicina Humana*

*2do Semestre*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 30 de mayo 2025*

## "Enfoque Antropológico, salud y enfermedad"

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz.

El artículo busca comprender cómo las diferentes culturas y sociedades interpretan la salud y la enfermedad, y cómo estas interpretaciones influyen en la manera en que se abordan los problemas de salud. El ensayo argumenta que el trayecto de salud-padeamiento-enfermedad-atención tiene raíces en una herencia compleja y antigua, con diversas perspectivas y tentativas de comprensión. La Dra. Moreno-Altamirano destaca la necesidad de ir más allá de los modelos biologistas dominantes de la medicina occidental, e incorporar la dimensión social y cultural del proceso de enfermarse. También se aporta una revisión histórica de las diferentes concepciones de la enfermedad, desde la perspectiva ontológica, dinámica y social, incluyendo ejemplos de culturas antiguas y contemporáneas. De igual manera explora la eficacia simbólica en la curación y la importancia del padecer (illness) en el contexto social y cultural. El ensayo se basa en una revisión bibliográfica de diversas fuentes, incluyendo estudios antropológicos, médicos e históricos. La enfermedad no es un fenómeno puramente biológico, sino que está profundamente influenciada por factores socioculturales. Se destaca la importancia de considerar el contexto social, político, y cultural del análisis de la enfermedad y la de atención médica. Se exploran diferentes perspectivas, sobre la salud incluyendo las concepciones ontológica, dinámica y social.

# Enfoque Antropológico de normalidad.

Dr. Sergio Jimenez Ruiz

Jenni

Este artículo argumenta que la antropología social debe superar el empirismo positivista, que lleva la clasificación y control de los sujetos, en favor de un conocimiento más desafiante que incorpore las experiencias de lucha de los sectores subordinados. El autor desarrolla este argumento a través de tres preguntas principales:

1.º ¿Qué nos impide explicar nuestros compromisos éticos y políticos en la investigación antropológica? El autor critica la tendencia en la antropología especialmente en la anglosajona a priorizar la objetividad y la descripción densa (Geertz) por encima del compromiso político explícito. Sin embargo, el autor cuestiona la idea subyacente de representación en ambos modelos (el de D'Andrade y el interpretativo-posmoderno), argumentando que ambos eluden una contextualización histórica del poder y su relación con el control de las poblaciones.

2.º ¿Cómo superar las nociones de científicidad para incorporar las experiencias de lucha de los sectores subordinados? El autor contrasta el enfoque de antropólogos con el de historiadores sociales comprometidos políticamente que se centraron en la perspectiva de los grupos subordinados y su lucha por un orden social diferente. Se destaca la importancia de las fuentes primarias y la explicación de compromiso político en el análisis. Bourdieu abogó por una relación dialógica más cercana con sujetos investi-

# Enfermabilidad

La enfermabilidad se refiere a la susceptibilidad o vulnerabilidad de una persona o población a enfermarse. Esto puede estar influenciado por factores genéticos, ambientales, sociales y económicos. Los factores que influyen en la enfermabilidad son los siguientes:

- 1- factores genéticos = la predisposición genética que puede aumentar el riesgo de desarrollar ciertas enfermedades.
- 2- factores ambientales = La exposición a sustancias tóxicas, la contaminación del aire y del agua, y otros factores ambientales pueden influir en la enfermabilidad.
- 3- factores sociales y económicos pueden afectar la enfermabilidad.

La Organización Mundial de la Salud (OMS) ofrece información y recursos sobre la salud y la enfermedad incluyendo la susceptibilidad a las enfermedades. Centros para el control y la prevención de enfermedades (CDC) proporcionan información y recursos sobre la prevención y el control de enfermedades. Las bibliotecas digitales de salud que son varias y que ofrecen acceso a artículos y recursos sobre la salud y la enfermedad, la enfermabilidad sirve para evaluar la salud de un grupo, identificar tendencias de enfermedades, y tomar medidas preventivas y de control. Esto depende de varios factores interrelacionados que influyen en la vulnerabilidad del organismo o la infección o a la alteración de su funcionamiento.

## Referencias

Hidalgo-Tallon. (2013). Ozonoterapia en medicina del dolor. Revista de la Sociedad Española del dolor.

Guzman Maldonado. (2017). Plantas medicinales: la realidad de una tradición ancestral. Instituto Nacional de investigación forestales agrícolas y pecuario.

Johnny De'Carli. (2004). Reiki Universal. EDAF.S. A